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Protokoll Nr. 22 über die Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Hafen, 
Tourismus und Digitales 

 
 
Sitzungstermin: Dienstag, 03.03.2020 
Beginn der Sitzung: 17:00 Uhr 
Ende der Sitzung: 18:15 Uhr 
Sitzungsort: Ratssaal, Verwaltungsgebäude II 
 

Anwesend: 
 
Vorsitzender 
Hegewald, Reinhard  
 
SPD-Fraktion 
Götze, Horst  
Haase, Hans-Dieter  
Winter, Maria für Matthias Arends 
 
GfE-Fraktion 
Janssen, Bernd  
Mettin, Rainer für Jochen Eichhorn 
 
CDU-Fraktion 
Verlee, Gerold  
 
Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 
Mejia Yepes, Gustavo  
 
FDP-Fraktion 
Bolinius, Erich  
Busch, Friedrich für Hillgriet Eilers 
 
Beratende Mitglieder 
Ouedraogo, Abdou Vertreter des Integrationsrates 
Ulrichs, Arno Vertreter der IHK 
 
Verwaltungsvorstand 
Kruithoff, Tim Oberbürgermeister 
Jahnke, Horst Erster Stadtrat 
 
Protokollführung 
Fuß, Holger  
 
Vortragende Gäste 
Rainer Gerdes, EMTG 
Diethelm Kranz, Ostfriesisches Landesmuseum  
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Öffentlicher Teil 
 
TOP 1  Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
 
Herr Hegewald eröffnet die Sitzung und begrüßt die Gäste, die Vertreter der Presse und die 
anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Beschluss: 
Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. 
 
Ergebnis: einstimmig 
 
 
TOP 2  Feststellung der Tagesordnung  
 
Beschluss: 
Die Tagesordnung wird festgestellt und genehmigt. 
 
Ergebnis: einstimmig 
 
TOP 3  Genehmigung des Protokolls Nr. 17  über die Sitzung des Ausschusses für Wirt-

schaft, Hafen, Tourismus und Digitales am 28.08.2019  
 
Beschluss: 
Das Protokoll Nr. 17 über die Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Hafen, Tourismus und 
Digitales am 28.08.2019 wird genehmigt 
 
 
Ergebnis: einstimmig 
 
TOP 4  Genehmigung des Protokolls über die gemeinsame Sitzung des Ausschusses für 

Wirtschaft, Hafen, Tourismus und Digitales (Nr. 18) und des Ausschusses für 
Stadtentwicklung und Umwelt (Nr. 43) am 26.09.2019  

 
Beschluss: 
Das Protokoll über die gemeinsame Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Hafen, Tourismus 
und Digitales (Nr. 18) und des Ausschusses für Stadtentwicklung und Umwelt (Nr. 43) am 
26.09.2019 wird genehmigt. 
 
Ergebnis: einstimmig 
 
TOP 5  Genehmigung des Protokolls Nr. 19 über die Sitzung des Ausschusses für Wirt-

schaft, Hafen, Tourismus und Digitales am 22.10.2019  
 
Beschluss: 
Das Protokoll Nr. 19 über die Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Hafen, Tourismus und 
Digitales am 22.10.2019 wird genehmigt 
 
 
 
 
Ergebnis: einstimmig 
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TOP 6  Einwohnerfragestunde  
 
Es werden keine Fragen gestellt.  
 
 
 B E S C H L U S S V O R L A G E N 
  
 
TOP 7  Neuorganisation der Gesellschaften Zukunft Emden GmbH, Emder GründerIn-

nenzentrum GmbH und Emden Marketing und Tourismus GmbH 
Vorlage: 17/1170/1  

 
Herr Oberbürgermeister Tim Kruithoff führt kurz in den Tagesordnungspunkt ein und berich-
tet über den vorausgegangenen Workshop mit dem Aufsichtsrat der Zukunft Emden GmbH. Er 
präsentiert die Ergebnisse aus dem Workshop und stellt die zukünftigen geplanten Entwicklun-
gen im Detail vor. Die Präsentation wird dem Protokoll als Anlage beigefügt. Im Vorfeld des Pro-
tokolls ist die Präsentation den Fraktionen bereits per mail zur Verfügung gestellt worden. Im 
Anschluss an die Präsentation nehmen die Ausschussmitglieder kurz Stellung und stellen Fra-
gen.  
 
Herr Haase stellt fest, dass die angestrebte Trennung klar sei und dass hierzu in der Vergan-
genheit viele Diskussionen in verschiedenen Bereichen geführt wurden und deshalb die Ent-
scheidung richtig sei.Die Wirtschaftsförderung solle durch diesen Schritt gestärkt werden. Aber 
es sollen noch detaillierte Gespräche/Diskussionen in der Fraktion zum Thema stattfinden. Aus 
diesem Grund stelle er den Antrag, über die Beschlussvorlage nicht abzustimmen, sondern die-
se zur weiteren Beratung zurück in die Fraktionen zu geben. Weiterhin behalte sich die Fraktion 
vor, auch die Geschäftsführer der Gesellschaften und/oder die Vertreter der Verwaltung zu 
Fachfragen in die Fraktionen einzuladen. 
 
Zum Thema stellt Herr Bolinius fest, dass soweit alles in der Fraktion besprochen sei. Mit der 
geplanten neuen Struktur sei man sich seitens der FDP einig und damit einverstanden. Hierzu 
gebe es zurzeit keinen weiteren Beratungsbedarf. 
 
Zur Neustrukturierung erklärt Herr Verlee, dass die geplante Trennung die richtige Entschei-
dung sei. Dass der Oberbürgermeister das Thema Wirtschaftsförderung zur Chefsache erklärt 
habe, sei gut und ebenfalls eine richtige Entscheidung. Weiterhin sei es richtig, die Beiräte zu 
installieren. Hierbei sei es aber auch wichtig, dass diese sich dementsprechend einsetzen und 
dass es eine gute Zusammenarbeit gäbe. Weitere interne Beratungen zu Detailfragen folgen. 
 
Herr Janssen begrüßt das neue Konzept zur Umstrukturierung. Das vorhandene Know-how 
müsse hierdurch gefördert werden. Ebenso sei die Einbindung von Expertenbeiräten eine gute 
Entscheidung. Herr Janssen fragt hierzu, wie das Gespräch mit den Gesellschaftern der Emden 
Marketing und Touristik GmbH (EMTG) geführt wurde und wie die diese das geplante Konzept 
aufgenommen hätten. 
Hierzu erklärt Herr Kruithoff nochmal, dass die Entscheidung der richtige Weg sei und die 
Strukturen zukunftssicher aufgestellt werden müssten. Er schätze das bisherige ehrenamtliche 
Engagement der beteiligten Personen. Gespräche habe es mit den Gesellschaftern gegeben. 
Herr Kruithoff spricht von einer 98%igen Zustimmung aufgrund der Rückmeldungen, möchte 
aber auch darauf hinweisen, dass es seitens der Werbegemeinschaft Schaufenster Emden e.V. 
den Wunsch gäbe, die bisherigen Strukturen der EMTG beizubehalten. Es würden aber zu die-
sem Thema weitere Gespräche folgen und es werde versucht, hier eine eindeutige Klärung zu 
offenen Punkten herbeizuführen. Alle Akteure würden weiterhin in den Prozess eingebunden.  
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Seitens der IHK begrüßt Herr Ulrichs die eingeschlagene Neuausrichtung und den Zeitplan für 
die Umsetzung. Es sei gut, wenn der Ratsbeschluss komme und dadurch auch ein Signal an 
die Wirtschaft gesendet würde. Er unterstreicht, dass in der neuen Struktur auch die Bestands-
pflege und die Unterstützung der KMU Betriebe vor Ort wieder ein wichtiges Thema sein müs-
se. 
 
Herr Mejia Yepes berichtet, dass die Beratung und Diskussionen zum Thema in der Fraktion 
angefangen seien. Es gebe aber hierzu ebenfalls weiteren Beratungs- und Abstimmungsbedarf. 
Die Neustrukturierung der Wirtschaftsförderung sei aber grundsätzlich die richtige Entscheidung 
und eine gute initiative. Es werde dementsprechend nach Abschluss der Beratungen eine Emp-
fehlung seitens der Fraktion abgegeben. 
 
Herr Ouedraogo unterstützt die Entscheidung zur Umstrukturierung der beteiligten Gesell-
schaften. Der eingeschlagene Weg mit der zugrundeliegenden Roadmap sei gut. Wichtig in 
dieser Zeit sei es, dass die Wirtschaftsförderung optimiert werde und dementsprechend gut für 
die Zukunft aufgestellt werden müsse. 
 
 
 
Beschluss: Verweisung an die Fraktionen 
 
 
 A N T R Ä G E      V O N       F R A K T I O N E N 
  
 
TOP 8  Anlegen von Flusskreuzfahrtschiffen in Emden;  Aktueller Sachstand 

- Antrag der FDP-Fraktion vom 25.11..2019 
Vorlage: 17/1099/1  

 
 
Herr Bolinius erläutert den Antrag der FDP Fraktion. Herr Gerdes berichtet zum Sachstand 
und erklärt den Anwesenden die weiteren Details mit einer Präsentation. Diese wird über dem 
Protokoll als Anlage beigefügt. 
 
Herr Bolinius hofft, aufgrund der Informationen aus der Präsentation, auf Unterstützung der 
Partner, u.a. der OTG, für das Thema. Er sei mit der bisherigen Entwicklung in diesem Bereich 
zufrieden. Die weiterhin benötigte wichtige Hafeninfrastruktur sollte bereitgestellt werden, um 
hier die bisherigen Entwicklungen in diesem Segment zu optimieren. 
 
Herr Haase erklärt, dass es nicht um jeden Preis zu machen sei. Eine Infrastrukturanpassung 
sei ohne finanzielle Beteiligung vom Land nicht machbar. Für eine Steigerung des Segments 
Flusskreuzfahrtschiffe in Emden müsse aber über eine dementsprechende Infrastruktur und 
eventuell auch neue Steg- bzw. Kaianlagen nachgedacht und diskutiert werden. Vor allem die 
Kostenfrage und die dementsprechende Beteiligung daran müsse geklärt werden u. a. die Fra-
ge, was ggf. die öffentliche Hand vorfinanzieren müsse.  
Hierauf erklärt Herr Gerdes, dass eine Gesamtkostenanalyse für z.B. die Infrastrukturanpas-
sungen im 2. Schritt erfolgen solle, wenn die vorgestellten Maßnahmen zum Projekt seitens der 
Stadtverwaltung / Politik gewollt seien. 
 
 
 
Ergebnis: Kenntnis genommen. 
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TOP 9  Mündliche Mitteilungen des Oberbürgermeisters  
 
 
9.1 Jubiläum 200 Jahre „1820 dieKunst“ 
 
Hierzu stellt Herr Kranz (Ostfriesisches Landesmuseum) mit einer Präsentation die Pro-
grammpunkte und weiteren Inhalte zum Jubiläum vor. Im Anschluss verteilt er an die Anwesen-
den eine Sonderbeilage des Ostfriesland Magazins zum Thema. 
 
 
 
Ergebnis: Kenntnis genommen. 
 
 
 
TOP 10  Anfragen  
 
Keine.  
 
Anlagen  
Präsentationen zum TOP 7, 8 und 9 
 
 
 
 
 
Der Vorsitzende schließt die Sitzung. 
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